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Apertura de curso 2024.  Discurso Presidente. Dr. D. Francisco Martelo Villar 

A Coruña, 26 de enero de 2024 

 

La sesión de apertura ha comenzado con la intervención, del 

secretario general, Ilustrísimo Sr. D. Alberto Juffé Stein, académico 

numerario de Cirugía Cardíaca. Gracias por la excelente crónica de la 

memoria 2023 que abrió con el discurso del titular del sillón de Psiquiatría 

Dr. Luis Ferrer y Balsebre, sobre una de las lacras de nuestra sociedad, el 

suicidio. Gracias a los dos por su decidida atención a esta casa. 

Nuestro agradecimiento, también,  a los señores académicos y a  los 

conferenciantes de las sesiones habituales en nuestra sede, a los que las 

pronunciaron en los centros cívicos de A Coruña bajo el patrocinio  del 

Concello y a los que lo hicieron con motivo de  la exitosa exposición que 

tuvo lugar en  este edificio, titulada “ La vacuna de la Viruela su difusión en 

Galicia, en España y América”  y que puso de manifiesto nuestro 

compromiso con la gente  de nuestra tierra que se esforzó para hacer  

posible la mayor gesta de prevención de la Salud Pública de nuestra historia.  

Gracias al Concello de A Coruña, A la Real Academia Nacional de Medicina, 

a la cátedra Balmís de la Universidad de Alicante y a la colección propiedad 

del historiador y colaborador académico Carlos González Guitián. 

 Tenemos que continuar y, pasado mañana, empezamos las 

conferencias en los ayuntamientos de Lugo poniendo en marcha el  

convenio firmado para este año con la diputación provincial. Acercar la 

salud y la enfermedad prevalente a la población gallega. 

 Recuerdo, ahora,  a los que se han ido,  como hicimos en las sesiones 

“In memoriam” de los Ilustrísimos  señores académicos Dr. Manuel Pereiro 

Miguens, Dr. José Antonio Pajarrón Ulloa y Manuel Salorio, figuras señeras 

de esta institución, como haremos este año  evocando el protagonismo de 

José María Arias Mosquera  presidente de la Fundación Barrié,  que ha 

apoyado la investigación en medicina desde esta real academia en los 

últimos cincuenta años y a Manuel Ramos Vázquez, académico 

correspondiente y director gerente del hospital Oncológico de Galicia y 

valedor de esta institución. No puedo olvidarme señor Conselleiro de las 

personas que como usted han sufrido la pérdida de familiares como ha sido 

en su caso la de su esposa. 
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  2023, el año que contó con la certificación definitiva de la 

generosidad de la vacuna para el control de la pandemia COVID-19, aportó 

dificultades por las guerras en nuestro entorno, complicada por la situación 

financiera en Europa, de manera fundamental, por la bajada de la potencia 

del motor alemán. 

En España fue año de comicios municipales y elecciones generales. 

Difícil porque los políticos tienen que compaginar el gobernar con la 

necesidad apremiante de convencer a los votantes. Estrés por doquier, que 

se convierte en un eje inadecuado para las decisiones de los dirigentes. 

En sanidad la ciudadanía está desinformada y desentrenada y, solo, 

pide solución a sus problemas individuales, familiares o para su grupo 

funcional.   El centro de salud cerca de casa, mi cirugía no puede perderse 

en el túnel del tiempo, tengo derecho a.  

En criterio de la mayoría la culpa no es suya, señor Conselleiro. 

Porque usted aparece en los sondeos como uno de los conselleiros más 

reconocidos en el gobierno gallego. Este año, de nuevo, elecciones 

autonómicas en nuestra comunidad.  

El votante no pide, en cambio, fondos para la investigación científica, 

ni que se ponga en marcha una ley adecuada de mecenazgo ni es sabedor 

de planes estratégicos de la sanidad desde Madrid o en su comunidad 

autónoma. Pueden utilizar los pellets plásticos de los transportes marítimos 

en las playas como arma arrojadiza contra los adversarios, pero se 

desvinculan a la hora promocionar el conocimiento científico que puede 

mejorar la prevención, el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades. 

España solo dedica el 1,3% del producto interior bruto a la investigación. La 

Comunidad científica pide que se dedique el 2% del PIB al I+D+i, que sería 

la cifra media en una Europa donde España es la cuarta potencia económica. 

Es imprescindible ayudar desde los diferentes ámbitos de la sociedad civil.  

La Real Academia de Medicina de Galicia, cada año, impulsa la investigación 

médica con sus premios, a cuyos patrocinadores, hoy presentes en esta sala, 

agradecemos sus aportaciones y su incondicional apoyo a los científicos.  

Gracias Excma. Sra. Dª Pilar Romero presidenta de la Fundación Barrié, 

Gracias al Dr. Alfonso Mariño Cotelo director gerente del Hospital 

Oncológico al Dr. Miguel Carrero López presidente de Previsión Sanitaria 
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Nacional y Académico Correspondiente de esta institución. Una bendición 

transitar por el camino de intentar ayudar a los demás. 

 

Mi enhorabuena de nuevo a los premiados este año y lo hago en la persona 

de los primeros firmantes de los trabajos:  

 D. Sergio RAPOSEIRAS ROUBIN, para el PREMIO DE LA FUNDACIÓN BARRIÉ 

D. Adrián MOSQUERA ORGEIRA para el PREMIO FUNDACIÓN CENTRO 

ONCOLÓGICO DE GALICIA “José Antonio Quiroga Piñeiro” 

D. CRISTIAN PALAU MARTI Para el premio Previsión Sanitaria Nacional  

Con el mismo énfasis cito a los honrados con los Accésit, por el mismo Orden 

de concesión a Don Noel PIN VIEITO, D. Juan RUIZ BAÑOBRE y Don 

Benjamín NARANJO RODRÍGUEZ. 

Que puedan seguir progresando en sus campos al máximo nivel. Nuestro 

reconocimiento y muchas gracias. 

Me quedo con la palabra progreso para referirme a la revolución 

actual en el conocimiento médico. Los biomarcadores, de la mano de la 

proteómica y la glicómica, el salto exponencial de la genómica, las 

innovaciones tecnológicas desde la robótica al análisis de grandes 

volúmenes de datos a través de la inteligencia artificial nos han situado en 

la inmensidad de lo ilimitado. 

Esta enorme revolución va a gran velocidad y necesita cambios y 

planificación en la formación de los nuevos médicos y de manera más 

perentoria una formación innovadora de los profesionales en actividad. No 

será suficiente la permanente puesta al día de los hacen el trabajo. No es 

suficiente el “up to date” se necesitará un aprendizaje en una nueva forma 

de ejercer la medicina. 

Utilizando la información de la secuencia genómica, las mutaciones 

específicas del DNA del paciente, de  las proteínas, del medio ambiente en 

que vive  y el ámbito personal, como la dieta, o los hábitos que desgastan la 

salud, o la actividad deportiva se  puede llegar a identificar el mapa biológico 

particular de cada persona  pudiendo en el futuro encontrar la posibilidad 

de prevenir sus patologías más probables e individualizar el diagnostico de 
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las que ya le afectan y personalizar un tratamiento específico que le 

convenga.  

Es la medicina de la precisión.  

Estamos en el inicio de un camino, todavía con poca repercusión en 

la práctica clínica, porque se necesitan cambios importantes en la forma de 

enseñar y de aprender, la profesión médica y demás carreras sanitarias y 

difundir el conocimiento a la sociedad 

De una medicina basada en las alteraciones en los órganos y los 

tejidos a otra más centrada en la salud y la enfermedad. Un tiempo nuevo. 

Un tiempo ilusionante. 

Con ello, en los próximos años, fuera de su inmersión en los 

procedimientos multidisciplinarios no habrá lugar para el médico.  

El pasado 2023, en nuestra Academia, además de  en la Apertura de 

curso, ya citada,  a cargo del Dr. Ferrer, el júbilo estuvo en las sesiones  de 

las recepciones públicas a los señores académicos de número de la 

institución los ilustrísimos e  ilustrísimas señores y señoras: Don Federico 

Martinón Torres por Pediatría, don Ángel Carracedo Álvarez por Medicina 

Legal, don Rosendo Bugarín González por Medicina de Familia, doña María 

Teresa Jorge Mora por Medicina Física y Rehabilitación y doña María del 

Carmen Montero Martínez por Neumología. 

¡Bienvenidos¡ Inmersos en la revolución científica tan citada hoy en mis 

palabras es imprescindible el talento. No cabe duda de que en esta 

institución los académicos son portadores de una trayectoria profesional de 

excelencia por su talento y su esfuerzo.  

 De ello nos ha dado muestras hoy el al doctor Gil y Gil en su excelente 

alocución. Gracias Pedro.  El discurso de un gallego de Castilla. Menos dudas 

y mucho esfuerzo. Discurso vertebrado en la presencia permanente del 

futuro.  

Dr. Gil, desde joven, su futuro lo ha ido recorriendo con el paso de 
torero orgulloso y complacido en la lidia de la plaza, imaginando en el 
tendido a Antonioni, a Unamuno y sobre todo a Delibes, pero, el pañuelo 
blanco se lo ha enseñado siempre desde el alto de la lámpara del quirófano 
Hipócrates, en cuyo juramento el compromiso se expresa en tiempo futuro: 
Guardaré, No practicaré, colaboraré, no participaré respetaré y no 
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realizaré. Usted como gran clínico y gran cirujano ha buscado la excelencia 
como profesional y como ser humano. No se preocupe, con su 
conocimiento y sus vivencias su futuro continuará siendo ayudar a los 
demás. 

En la Real Academia de Medicina de Galicia ya sabe que encuentra y 
encontrará compresión y laboriosidad. 

¡En nombre de la Junta de Gobierno y del todo el cuerpo académico 
les deseo a todos un magnífico curso 2024 ¡ 

He dicho. 

Gracias. 

 


